

#### 4 番

今までの状況から見た場合に、非常に疑問に思うのであります。本計画におきましても相当練られましたと見えておるが、しかしながら当局の賣欲の問題で私、非常に残念に思つたのは、初めの計画で我々が、初め我々がこの養鶏研究を取つてつくった販路に方きましたは、11月から12月に入出庫の場合には翌年度の9月頃に出荷されて、そして3月の場合に2回転で23回、年度内に2回転という大半を目標でやつたのですが、今度は場合はどうもその点が後の種々な販入における全然の考慮から漏れてしまつて、何かの民間企業においてはあつちこつち入ったという情報はありました。しかし宜野湾の場合には、やれニコニから入る、アツから入ると、最後には沖縄から間違ひなく入るということで、入るのを待つて、7月、8月、9月地をあらば17あるという結果になりました。これが非常に残念に思つたのですが、もとをういく取り組み方をして行かなかつたのである。との点一体どういふ組織でとり組んでおられたのか、市長率は課長が下で取り組んでおられただけであるか、職員までどういふ面で、部下職員も東は種々な点の購入の問題、東は隣村の民間企業の購入状態とかどういふのを研究なされたことがあるかどうか。

#### 市 長

・市長室よりおげまわ。大変申し訳ござり

宜野湾市議会

語でござりますが、一応、L.C.も開設いたしました  
本国から入るといふうにして先から何度も繰り返し  
お掛けれども、7月までには入るといふうな何でか  
リの方ので、これからも来るといふことになります。もし  
来た場合には色々問題があり方ので、間違の所  
く入るといふことでもありますけれども、そういう面で  
ほかの面も勿論入っておられはフランス産のもの  
相当入っておるようござりますけれども、一応今  
日入りました。入るといふことが続きました。講会に  
大変申し訳ないことをかけた語でござります。

#### 4 番

日本においても、箱どちらかで取れていてそれで  
東南アジア、或はヨーロッパの箱を箱と入れて万  
といふうな新聞、テレビの情報があつた語であ  
りますが、この場合に、8月上旬に入れる、或は9  
月上旬に入れると本土産といふことだ。本土産とい  
うのは結局、ヨーロッパの箱を本土に一時的に入れ  
て、5175の中間に300匹で方から中間に程度にな  
るのですが、その時点では本土で一時養つたうござ  
りますが、絶対にこれはから本土で取った3  
00匹ものに下つたのであるかであります。その点は確  
約であります。

#### 市 養

市へは、うちの職員に対しても日本産、ヨ  
ーロッパの見わけは十分わかるようござります。  
5175 章のことにつき、20巻を人のお名えにも関連する  
かと思ふますが、今から入るものは、この3巻が通りよ

966  
じてから契約をして、結局このうなまを出荷のと  
きに金を払うと、たしかに本土産であるという契  
約をいたしまして、うみ時に或戻りにつれて支  
かり金を払うといふことありますんで、信用でき  
るということです。私はねこれから男のうなまを販売す  
る。だからこの業者がどうせ後払いのごとき  
までの、向違いなく日本菴は入れたうなまと、特に  
又、これを入らなければうなまを私期待してお  
る販賣でござります。

#### 4 章

後払いだから信用できる。うなまは、本州の信用  
で玉取れることはなくて、これ今新聞、テレビ等  
とかによりますと、主に本土の近海からも船で取  
られていわれておられるが、それで、本土産といふ  
ような、なぜかかに肯定しておるかといふこと、単価の  
非常に高いものもありますが、本土といふ錦柄をうつ  
ていろとだが、この錦柄自体がゼンタで信用で  
きるかといふのが疑問であろうが、それは向違  
いがどうか。

#### 市農林委課長

今の市農の補足いたしました。私は開工取り  
てありますけれども、二人の人との話では140,000  
から150,000で入ったものらしいんです。それで、それ  
を売つてもうすすけれども、まだ在庫が一千二トン  
くらいあるといふことで実際には今連が購入  
17巻、五千もんだと聞いております。

#### 4 畜

だから日本で養えは本土産といふ認めたといふことである。

#### 農林課長

いや、日本で日本ものを買つて、それを養つたもれだと聞かぬが如き。

#### 4 畜

これが韓国ものと日本ものはおそらく見分けがつかないと思うとおもふ。これが韓国ものを入れて、うち日本産と多く300匹まで成長させた買うといふのは、これは本土産と見なすが如く。これが韓国ものと本土産との見分けはありますか。又、どちら区別ある必要があるかどうか。本土と銘柄は来てあるんだがね。

#### 農林課長

同じ種類にありますけれども、この處につけては確信はもてませんけれども、とにかく今の立場として、向うの何としては自分で本土へうちつた採捕業者から取り集めて養つたもんだとおもひてありますし、尚、うちのもので私らは受け取るが如きです。特に本土産かどうかといふ題については輸出方などを見るとどうもどこのしら方でありますと本土から来れば本土産といふを目で見るやうに思はなければなりませんが、とにかくは丁寧と見ておきます。

## 4番

沖縄には、今いろいろ銘柄が産業證明というのはありません。

## 農林課長

前の場合はどういう形で入っておりません。

## 4番

今後の問題で、なぜあれば、本土産と銘柄をうたなければいけないかんかということですね。例えば、今これは同じ会社から購入あるんですか。同じ会社から購入して7月末に入荷され、次は8月末に入つたもの、これは全部同じ会社ですか。

ううされば、どの会社は韓国ものが相当入つておると思ふんでありますわ、どうなった場合に、先程市長が言つたようにですね、これがほんとの本土産でなければ、韓国産だといふことになつた場合には(この)題が出てくろんであります。それが皆さん見分けがつくかどうか、そこをどの区別が後で金は払うんだから信用がでまるというふうであります。

信用でまつざといふことですよ。なぜ又ういて本土産だといふような、これは高く向うは売れる銘柄としては当然これはいいかもしくしてあります。うういう韓国産、或は本土産といつて銘柄をかえる必要があるかどうか。

## 市長

これは静岡の県庁の技師の話でございま  
すが、フランスものが中国もしくは台湾もの

であっても、韓国ものであっても、日本ものであっても、それらの名前は同じでござります。アンギラジヤボニカ、という意味で全然種類が変わらないと、韓国産かうなまと日本産のうなま並べても同じ種類であるから、アンギラジヤボニカであるから何も変わらないと、たまたま韓国に上がったもんだから韓国産、日本に上がったものは日本産であると、それを潮流によつて、卵は同じでみんなが別れてうなまつたと、という意味で全く同じうなまであるということを言ってあります。だから、それに対する、韓国産であるとか、日本産であるといふことにしましては、感覚になれば同じアンギラジヤボニカといふうに解けてあります。

#### 4 番

もう少しあれば、私が見つけた、本土産の17枚の中  
けれいのかん段であります。先程、市長の言つて金は  
後で払うから(おまけ)韓国産でないといふことが本  
土から取つて集めたものを使ふといふことを山中了  
ちさんたが、どうなつた場合には韓国産だからそ  
れが違うといふ、約束が違うといふことは言えないと  
思つてます。同じ産だから。

#### 市 長

おれやう通り、だから私はアンギラジヤボニ  
カといふうに解けてあります。うなまの種類は。

#### 4 番

だから、二つのヨーロッパの種類と東洋の種類

というふうに大別していううちにおいてもさとうこといふことは  
あります。結局ヨーロッパ産といふことだけであつてある。  
たゞ日本産といふ銘柄をうつたために高い料金を  
払はざるかどうかといふ、高い値段でないかといふこと  
などが考えられる訳であります。なぜ先程の説明によつて  
あります。韓国、東洋産であればあります。いいとか或ひは  
ういうふうなあひでやつて、ただこれは本土産。先程の  
説明は、ひとつひとつからが集めにもんから違うからと  
いうことにほつたら単価が高くなうといふことを考えられ  
る訳であります。素人考えであります。それを除いて本土産とい  
うふうであります。小さい何で肯定せんて、韓国産を  
は中國から来ていいからとにかく300匹ものでいくらと  
ヨーロッパ産の場合は別個けもしませんが、しかし  
東洋産であればあります。ある程度値段といふものに  
大体一矢でさう訳であるが、その場合にあって本土  
産といふうな銘柄をうつといふ 자체が高く買わ  
れることは結果になりはせんかといふことが疑問  
してある訳ですがね。

### 経済民生部長

お答申いたす。ご指摘の通りござります。  
たゞたゞさういう向うの言葉を借りて韓国産、  
本土産といふように資料にて分けたありますけれども、ジヤボニカといふ品種には変りないと、これは  
本土産と韓国産の値段が違うがといふこと  
でござりますけれども、おそらく珍しくて変りはないし  
やうのがといふふうに私は達も理解してゐる訳で  
ござります。

#### 4 稲

これは研究してやつてもらいたいと覺えます。  
もう1点だけお聞かしいんであるが、今、東洋系  
という面で今、全部東洋系におろしたといふような市の方針へようてありますか、結局局今入ってようなが  
がヨーロッパ産であろうといふことてある程度である。あ  
つちに25業者にカットは大体失敗方3と3もある  
したが、宜野湾の場合はやや成功といふようだ。う  
ち2と1つはアーティスト、ラボラの成績としては成功を  
した時期に死んだ率は少なくて、或は出荷が  
大体いつていいんです。うち1つは場合には、  
あれであります。今、東洋産の一着何の場合に  
本土に万円ではヨーロッパもんて相当研究もさ  
れて成功しておるといふ新聞の情報はあります  
が、こういふ面を種うなきとして入れて考え  
はいかであります。安くて、しらすの場合に1万円程  
度で今、購入されてるやうですが、どういう場合  
にあり程度成長して内地でたらじて更に中盤  
程度にして種うなき300匹、或は500匹、或は  
700匹ものになってあります。本土でたらじてから入  
れる方法も一つの方法だと覺えます。どうい  
う考えはいかどうかです。

#### 経済民生部長

今後の課題としては、十分検討の余地があります  
けれども、ご承知のように、市からなきはやがて25年  
にあります。そういうことで、おもらくどう  
いう極重もみに比べると成績がかなりいいやない  
かと。これまで私共、市長もおこなって本土産、いわ

ゆる極東産が入つては長崎さんの養鰻場に行  
かれたら 5月にいらっしゃって入つたのがもう現時系  
では種うなぎとして十分成長していると、それを見  
た場合で万ゆ、石井利にも宜野湾市のうなぎの成  
長がおきいとへうふうなどしてこれ以後養鰻場や  
3には多少値段は高くても早く成長するものがい  
いんじやないかと、勿論これは極東ものだけれ  
ばであね。そういう現時系では考えていか  
んて見ゆづわけでも、一応現時系ではまだと  
してはあくまでジャポニカという品種に限定して  
飼育をしていくといふうふうに考えてう詫びざい  
す。

#### 牛 種

なまぶ二ラル南で時期的にもおさくなつた（貿  
易不能）本土ではどこもしさの不足でヨーロッパ  
産をどんどん入れてやつておうと、しかしそれでも足  
らなくて、或は4・5日前のテレビに見た場合には  
青單國の方で既に養鰻池がモーター・ポートの池に  
作つてあると、モーター・ポートを浮かべているといふ  
な実況報道放送もあつた詫びす。されば  
内地にせりてもしさ或は種うなぎが不足し  
てゐるんである。そこを本土から持つてこよといふ  
のは無理であるといふのは十分わかるんである。だから  
そこを韓国とかに求めよといふのはいい方法であるが、  
ただ営業者皆本土に入れてから本土から持つ  
くろと云ふ形式になつてはうんどうが、2・3年前台  
湾で台湾産のしさが不足してヨーロッパもの8年  
がつ產つたといふ。こゝもあらんだが、どういうことか十

考慮してもらいたいところを挙げようがしかし、この資料に見えたか、東洋産のうなぎが5,000匹から6,000匹、それからヨーロッパものが4,000匹から5,000匹といふのが文献なんかにあらんであるが7,000から7,500カレラギといふのは非常に文献にもないと思ふんであるが、これは平均は7,000であるが7,500といふのはこれは少く資料である。ただ、數字的の話で。

#### 経済民生部長

いや、これが実は昨日15キロ入っておりましたので、一箱、二箱うちが100グラム抽出した317.5の匹数を計算したらとにかく700余りあります。これらは1キロ当り7,000本。

#### 4 節

こうしてこれはつくった数字ですが、向うでも7,000から7,500あることになります。

#### 経済民生部長

一昨日21日め大塚さんとの会合の段階で、しらすは7,000から7,500ものを入れます。

#### 4 節

東洋産で方々、大体5,000から6,000という線で7,500といふのはされたいうことがあつたんですが、後で理由はレガテレビでも言っておられたのですが、東洋系は1ヶ年であるが3ヶ月、ヨーロッパ系は2ヶ年であるが3ヶ月で、そういうようだといふから説明しておつたのですが、これは7,500といふわけ、これは読んで217

これだけれどもどうしておって、何が向うから送状には1キロ当り7,000から7,500あることですか。

### 経済民生部長

21日までの間にどういう契約か事前打合せの場合はあります。これは1キロ当り7,000から7,500で昨日実際計ってみて勾留においては全部15キロがですね。市営がどうやら割り当てられても、一応100キロを計ってみて700以上ありましたので、大丈夫だとうふうに方々見ておる様でござります。

### 4 節

それから資料と予算との関係ですが、8月上旬、先20番としやらも説明がありました。しかし、これがで方々、60キロの方が約80パーセント成長あるんだと20パーセントは落ちたと、これは最大限ですね。これは2割減といふのは考え方の問題であるが、それが全部来年の3月までに出荷ができるというふうなこれは計画ですかね。これは数字的に理屈ではあるんだが、市営として57キロだ。これは数字も違つてありますかが、2,095オレといふのは2,057キロの間違いじゃないかと見えますかね。57キロしか減ってないんですね。2,000キロ出荷あるとうなづか理屈的な数字ですが、(間違つなくて)うすわかっただけ。

### 経済民生部長

どういうふうにやるといふふうを考えてございました。

## 4 番

予算の数字は出せることは、苦労はかかりませんがね。実際は大きな流れがあると見えておが、実際80パーセント見て、これが全部4ヶ月以内に出せるということはこれは理想的な数字を持つことです。も無理でないかと見えておが、以上終ります。

## 16 番

一底市長に心掛けを、種々なことで発展している事業が一底壁にぶつかけられた。ゆえ現在まで壁にぶつかった過程において（取扱不能）ながらにたったしまったむじゅうことを感づいたけれども、又、二ヶ所事態に当たる。やはり事あるには、これは誰にもありますように、石の上にも三事じう端がありまが、市長は当初より豪傑にからう。本当にこの豪傑事業といふものをしっかりと十分にやれれば、がけをしていかがつかが、それでお国をしたいと思ひます。

## 市長

今まで二転三転、大変迷惑をかけておりましたが、やっとこれで、今では大手でありますからして色々なことで反省している点でございます。  
やっとこれでひとつ3年間では十分この目的を達成するという自信をもっております。

## 16 番

担当課長でも部署でも結構ですが、研究センターでありますので、万引きが当初において原因にならぬものとつかれて、それが予定と相当違つた

いにわいわゆる決算期について赤字が出来たとき  
の赤字が出来た時にどの赤字をどう埋めるかという  
ことたりを考えてけんこうの養鶏事業としてのいわゆ  
る研究という課題は充てていなかつたかどうか。  
でありますらば、現在まで日本フランスもののいわゆる  
当社から現在までのもの過程にて十分記録され  
てはいるかどうか。又もとありますか、今から入れるもの  
が東洋もれたといふこと、これは大変結構です  
う。そして、うなぎといふものが、先程相場の話も  
ありましたが、うなぎは相場ものであります  
といふこと、そこらへんを十分考えていわゆる黒仔を入れ  
て飼育するといふ自体がいわゆるこれを普及する段  
階において換金にて一肴いかが、又時期的に  
ほしらおを入れて、いいかもあります。そこらへん  
のいわゆる研究の課題である問題である、それを十分  
に考えて記録できたらかがどうか。その内題、そして  
今後の考え方、これを答えておけ。

### 農林課長

お答えいたします。現在までのところに材料費  
料は全部記録してあります。

### 16 畜

それとも、毎日、成育の状況とかそういうものを  
たて日記に記録していくか、それともそれをグラフ  
にね、作っておきが。そして、1ヵ年間のうち何と相場と  
いうものをお、あくた方記録していろかがどうか。

例えばありますよ、相場もかといふのは何ですか。例とは養  
豚でもこれはですね、相場もかといふものは時期的に色々

久愛動があります。だから豚でも2・3頭飼って3  
ヶ月はあります。もっとエヤッたと異な場合、もう少  
しエヤッた3月、上から3月ですね、売れない。そして  
ホコソと下がってしまつたら、もっと安く売つたら大変と  
売ってしまった由、結局損失を出す。それで年間の統  
計を見て、グラフをとればあります。ちゃんとその相場  
というものは、出でる話です。どういったようなくらい  
来ていてね、一見してうなぎ相場はどういうふうに17  
動いていたと、どうであれば何月頃にね、これはどうあ  
を入れた方がいいとか、或は黒仔を入れた方がいい  
とか、或は又、それをわざと大きくなつたくに3の中  
急激にたりと入れた方がいいんだとか、どう答えて出  
されかたです。ところへ人手で十分にあなた方研究セ  
ンターとしての、これだけの機能を十分にやってい  
けるかどうか。

### 農林課長

おおむね通りの件についておけれども、今まで  
の養殖については、今、病気とか餌付せりや水  
温とかそういうものを一つに1つグラフで表わすう  
にしていると、今、最初からグラフで示すのが  
あります。尚、その値段の問題については、今、私  
(販取不能)そのためやつあります。

それと、もう一つは「養殖」という月刊紙を読み取  
っておりおかけでも、この養殖といつ月刊紙の中  
にはうなぎ相場が二つの統計について、東京と大阪  
の状況が年間グラフで出ておりますので、どういったもの  
にも加味して今までの問題について相当おやぶかの  
私たちも自信もつてうなぎ色々な問題がありまして

けれども、ある程度どうぶつ資料をまとめていて  
さらだけ近づけるように努力をしたいという考え方で進  
めております。

### 16 緒

最後に申し上げておきたい。養鶏事業、これは  
単なる利益追求だけの目的でなく、このこと、当初  
の発想に何でも、勿論赤字をあるといふことは好まし  
い現象ではあります。たしかに赤字を出してもいい  
ませんけれども、ただ、現時点ではそれなりの赤字を  
やがていつかはラニタリで、気々として赤字解消方に  
に専念し、本当にいわゆる心地いい研究センターのやうな  
意をうながすのがうれしいからです。

### 19 緒

先程から色々質疑応答がありましたが、どうもこれ  
でやめてしまつからず、不安な点が2、3点ありますので、  
この間に一つ質問を立てさせていただきます。  
第1点、今度の取引先である相和産業ですが、これ  
が何在地は小禄というふうに書いてありますから、そ  
この大塚さんですが、19日に一度会っておりましたが、そ  
のときは二つ人一人だけなんですが、17日に市  
長はじめ助役、担当部課長、それと一人で  
会った記憶あります。

### 農林課長

荷合といいます。兩日とも本人一人で会っておりま

19 県

その場合にておね、皆さんはどの小禄に所在地  
がある。と17.西栗或は玉城の養鰐池まで行つ  
ておりましたが、その小禄の会社の所在地まで行か  
れた方がありますか。

農林課長

お答えいたします。行っておりません。

19 県

誰も行つておりませんが、職員も。

農林課長

けい。

19 県

この件について、市長にお聞きします。  
この二の方重要な時期に、しかも養鰐事業というの  
が今、宜野湾市において非常に問題がしつつある事  
業だけに、そこらどりの会社の所在地が小禄と、  
たゞ多刺、或はその本拠から離れただけで職員を  
そこに派遣したことでの意図については、或はどの必  
要がないと認めて行かなければかつかどうか。  
市長のご見解をお聞きします。

市長

お答えいたします。担当の方で連絡がありまして  
チャトと後でこういうふうに、何ことがありますというふうに  
市長に示されまして、部下は当然行つるもんと思ひ

267  
2月19日は早速どの人達が入られたうなまの調査に行つた旨でござります。

19 番

結局、市当局から本誰も会社では行ってないといふことですね。それで、その職員、或は出張所員、大隊長以外にいるかと聞ゆる方が、そら所なりの確認についてお話しですね。

農林課長

おおきい方、昨日しあを届けた人はおりません。それを立ち詰めて聞いたのであります。おおきいどんの職員がと聞いたと、一緒にやつたりまさん、それで、私たは西原の養鯉場を見た場合に、向うで指導しておいたり行つたといふことを聞いております。

19 番

おおきい顔をしておき、これは神縄が出張に行なっていと見えますが、本社の新在地、代表者の氏名をお聞きしておき、

農林課長

あれまで聞いておられ。

19 番

なぜかおで確めてお話しですか。これは非常に重要な問題だと見づらです。我々がてろね。この養鯉事業を当初、始めた場合には、われら3大才

川口のいきさつ、色々な問題を、いかに経験を味  
ひでけるかと云う話であります。そこを反省するという立場  
があるならばですね、そこからなりますでつ、込んでやるの  
がやけり執行機関として、或は担当課としての職  
責じやはがどうかと考えている話ですが。

### 農林課長

ごもっともです。それで私、土曜日に会う予定にな  
ったんであけれども、先も申し上げました通り、大阪  
との連絡が午前6時になります17、そして会えなくて、  
電話でうけたんであけれども、その後の電話で会いた  
いといふことでやつたら、暴風前に一丸一沖縄に出荷  
するといふことで、うなぎ大阪の方で準備して空港まで持つていつたのであけれども、それが沖縄が暴  
風圏内に近いといふことで何し行かっても、それで  
いうふうな連絡が色々な問題があつて、私も  
直接現在までに会うのは3回目であけれども、といふことで言い訳にはなりませうけれども、いうふうな  
問題。

### 19 緒

あけておぬ。先日は21日に会ったときにあぬ、二  
の大塚さん市長、助役 担当部課長、誰でも  
よいしいんでおが、本社、或は代表者の名前を大塚  
をしだれにはいらつしやいますか。

### 農林課長

(窓) いかりません。

19 番

(角) ひでちい、うううううとあります。この大坂山の方  
が、けんとにそこのあるてあるとかどう居るかといふの  
はまだまだ一側面としては疑問点が残つてゐる話  
であります。うなぎのへん入つたけれども。

農林課長

けい。その問題については早急に手配して色々  
と調べてみたいと思ひます。

19 番

これは免を要する問題だと考えておりますので、  
早急に1ついいねださないと思ひます。

農林課長

けい。わざわざお

19 番

貿易の方法を変えます。これまで二軒三軒、予  
算の補正、予算提案撤回というふうにして、又47  
年度の予算が出てきておりますが、今まで市役所はし  
らおかコンスタントに入らなければならず、そういう見通しが  
立たなくて、それで去った議会の中ではいわゆる中  
國産の三正貿易との取引なし、開設までやってでき  
ました。これを再び審議してからそれがうちめがで  
せんかんと、しかし、先程の2番目、或はほかの議員が  
立ちありますが、この時期といふのが今、今後の方へ  
でせんかん問題を出してあります。従ってそれ  
ら方のいわゆる種々の入・手にて単に三正貿易

の回若狭ちがといふう字形に終ていろしやがい  
かといふうに言ひれてカリヲ万ガ、をめ向、三正貿易  
水外れであれ、ほせの会社と二れまで何回であれ、  
或は三正貿易と何回の交渉をやつてきひが、それを  
お聞かせ願へたいと覺ひます。

### 市長

お答申いたします。三正貿易との交渉は或は電  
報、手紙なり電話なりをやってありますので、それと  
後でちからこの回若狭も来てたりますので、後でご報  
告します。一応この問題に付きて縛り追おぶ  
うでござる三千ガ、しこは開設いたしておつしやす通  
り、今日来るが明日来るといふ時点におきましては  
かの商社も、日中南支那好商社からも、もしもこれが  
立派からん漢字の方からしてもうといふ話もありま  
たけれども、一応これもし、じやあ向て方がどうな  
い、ようみも入れ入れた場合に万一これが来在場合  
にはどうあるかと、もういき意味で非常に苦い目に立た  
れてすいて、それが大きマクスになつたがる証だニ  
ぞ。もういき意味で、ようみのはあることはあ  
たと界-ウトですが、ソニはヤンセルして所立た方から  
取り去れどもといふことに跡がされたがつたことに入れ  
られなかた証でござります。

### 19 節

あれであれ、この場合にゆ、これは考え方の相違  
もあらうかと思ひますが、今本土においても沖縄  
においても種々な」といふのは極度に不足をして、  
その場合に三正貿易から後に入つたとしても、

ほがの会社とのやりとりをうけてあと、そういう場合に沖縄の養鰻業者、個人的にやつていろもの、或は企業的にやつていろものたくさんござりますが、その方々もしらすの入手すれば、或け種うなきの入手にはかなり同じような条件下におかれていろかと思ふ。だからその場合に、それだけ両方から入ってきるからということであつて、今の宜野湾市の養鰻センターが困るというような状態は出でなかつたと見えます。研究センターであるならばあしろをいろいろの方々にもこれだけのあれが入つたんだか、分りてもいいんだかどうあたりまでしておね、甚だ貴様にかゝってやれどさうなあれがなかつたのかどうか。そぞらあり非常にこれから進めていく場合に重要な問題にならうかと見えますが、そういうところでお考えにかけさせてしてあるが。

## 市長

そういうふうのことに対するお答えは、お手に考えてあります。

## 19番

先程申し上げた会社の本社の所在地、そしてこの大塚さんの身分等についてのとてのとて、これはたしかに会社の定款なりをとりよせると一目瞭然になりますがと見えますが、そぞらありの契約する時色、或は今の場合には代表者もわからぬといふことでは契約したもののがでておね、宜野湾市長と誰とやるのか、といふことになりす方ので、早目に明確に12月会期中のうちの資料を提出していただきたい

と一応議會を通じて要請しておきまち。  
悉々りまち。

#### 4 着

どちらも納得いかん處がござりますので、質疑いた  
いと思ひます。課長の先程のうなづの相場を大体  
記録しておこうとしておりまちが、しらす相場  
はいつておりまちが、毎月、いかお相場の発表がある  
と思ひますが、それ記録はしてありますか。

#### 農林課長

お答えいたします。しらすについて、調査はいたことは  
したんでありますけれども、その主がおつづけた点を出で  
させられてして、どうのうとして非常に疑問の處  
が出ておりまして、記録としてあるがどうかわからませ  
つけれども、一応の調査を行っております。

#### 4 着

日銀運河モラーフは何うは何でしかば。向  
うで毎月しらす、黒子、茶は何底もおはいいらとい  
う相場、毎月上旬、中旬、下旬と三日に分けてな  
されておりまち。我々としては、二つの種うなづ購入に  
おいてもうちの相場を基礎にしてやらねかうがいか  
ないじやないが、思ふておが、全然うなづを考  
慮に入れてない。従来皆さんは今までの計画を立  
てておられた様ですか。

#### 農林課長

是です。

#### 4 番

じゃ、今度の場合にもまた相場というものを  
抜きにして、ただこれまでで買うからと、分47や3か  
らといふ話で15キロをもらつたということですね。  
あとに昨日入ったといふことですが、この相場とい  
う直談といふ折り扱いはどういうふうにつづられただ  
け。

#### 農林課長

この韓国産みどりの相場の問題については、西  
原と玉城が調べてあります。それで西原、玉城  
とも約20日前に140,000で入ってあります。

#### 4 番

140,000ですか。140,000で入ったのを宜野湾の  
場合には80,000で買うことですか。

#### 農林課長

そうです。

#### 4 番

何かへってあります。しかし、向こうでは、20日前に同  
じものが入った方がですか。140,000で買われて宜野  
湾にかかる15キロで80,000で分けてせつと60,000  
の差ですかね、半分値、しかし向こうは買った人が  
承知しないと見えんのが常識で考えても私はどう  
いう相場の差があると話ですか。

農林課長

宣野議員と一緒に名護拳道が昨日入って来た  
事。

牛 者

山口山から入ってきたんだとか。

農林課長

これも同じだと思つた。

牛 者

80,000円の方や、それ1ヶ月以内で二箇年以内の方の  
相場が半分という方など、どうしても考えられない  
方が。

農林課長

大塚さんは説明も展示会中より1割引であ  
るということは打ち合わせの場合に私は皆聞い  
てあります。そういうことを話し合つてあります。  
それで、直接玉城の喜嶺さんとの話では140,000  
で買ったということを本人から聞いておりません。

牛 者

(聞)いたりというだけで、何か書類の取引きとか、  
そういうものを見てないでつか。

農林課長

領収書とかそういうものは見ておりません。

## 午 普

これが信用してこうだという自体が過去の例ににおいてですね。宜野湾に入られた方が着手金に高く売りつけられて、後で何題になつたかがあつた訳であります。それでも業者というものはどういふことで同じ時期に入つたものはどういうふうな相場の差といふことになつたら非常に問題が出てくると覺えておが、そこで問題が出ないといふのはどうも疑問に思つてゐるが、これはしらのみ種類が違つてしまつてないですか。(40,000と80,000の差といふのは大きな差です)。

## 農林課長

お答えいたします。私が21日に4名で観察する前に私が21日の朝、早く起きて3人食付けの状況を見ようと歩いて出かけたんであります。それともう少し見て、又その日間に2日先見てありますけれども、現在宜野湾市に入つたものと何等かわりはない人(やないかと私は見てあります)。

## 午 普

しかし、これが20日くらいで約半分の相場という場合には大きな問題であるがね。

本土の場所にはてて、大体一束でしらのみ相場が97、これがあと程後かい場合には、ヤミで買う場合には割り増してからいう間でしらのみ相場を基準にして取り引きはなされておりますが、これも考慮して全然入れてていた向こうが140,000で買われて二つちが80,000だから、まあ、どういふに、筋が立つれど、今、どの時

期で方からこれは安せが方かいいふ部で方か。しかし、今  
こにかいて非常に何か疑問の点も出でくろんでおが、  
これは取引之後であらうて方か……。

### 市長

非常にこれは相場といふものは私運も不思議  
でくらい高く行ったり安く行ったりあるもんとござります  
が、一応 10 月の、これからいつもそろであろううござります。  
10 月で、100 匹ものでこれから見え方と 11,500 でござ  
りますが、本土に行き 2,717、これは私、大坂さん  
から青島で買いましたが、10 月 12 日入 34,2,400~2,  
500 で買えましたとござります。それはなぜかといふと、  
10 月からは越冬に入ると、餌付け前からは半分は  
死ぬといふ意味でしてから投げ飛りでもせ  
んといかんといふようにどうやう事もあらずとござ  
ります。もういふことで、これから冬に行なうときは、時  
期的にこれが何ヶ月後ほどの成績がどうしても  
越冬すると、しら方が越冬万全ヒークヒと考えられ  
た場合には、本土では買われないんだと、ある程度  
10 月水際にも相当大量づけつかんと、相当落  
すといふことを言われておりまち。どうやう関係せんか  
はこれから多少の餌を食くなつていくんじやないかといふ  
本土の養鰻業者の名前を念念いひられて少しうな  
ぐるんじやかに覺へう。

### 牛番

じゃ、市長 14,20 日にでまか、140,000 で入ったから  
がでまか、有明海の場合に 80,000 で買つたといふのは  
相場だと思われていまかが、この時高にかいづれか

いうが考え方であります。同じルートで来て同じ業者がでかけ、片一方は140,000で売られていて、片方は80,000。片方は20日に入つて、片方は20日後が入つてゐる。これが5・6日後が遅つていいんである。そんな相場の差といふのは2・3ヶ月。これが11月にもすれば、どういふ差がちうど見えておか。これは業者が一歩を信用して、ただこれまで買つたからといふ信用であります。事實それだけで買わされていかといふのがこれは非常に問題がちるんである。11月が冬のいうふうにやつて内地の捨て売りいか。日にちが1ヶ月も2ヶ月もあれた場合にはこれも相場も出てくことに覺えてある。

### 市 番

それはおつしや子通り、当時1ヶ月かかってましたけれど、これが業者が豪華養鰐場で展示会をして場合にはつれて宜野湾の養鰐をやってる方々が相当買ひださうといふ予想のもとに展示をしておいでございますが、結果沖縄の養鰐をやってる方が専門でいらっしゃるのに殆どが宜野湾と同じようにヨーロッパ産を入れて、もう非常にこりたがると、それで余力がない、そして予定しておったから春山さんとどうゆこともあつたんじやないかと、これは商売でございまして、私達としては實際にどのくらい高く買った毎回高額といふことは申立てられませぬけれど。

### 牛 番

これがかかる間にこれだけの60,000といふ同じ料金で当時の相場が違うが、だから正當な業者である

はどちらかの本市場の差といふのは出でなければだと思ふ  
んで方かね。これは信用度の問題である。安く買  
つたからいいといふものでないと思うんであるかね。

4番

やうなれば不可ね。二つ商社の不可ね。信用度といふのが問題になつて来るんです。今後の取引きの問題におひいて沖縄においていながら売れるだけ売ろうといふよろなね。商売根生で取り引きされた場合には、成艘にして取り引きした場合には問題になるんです。布農といふう考るがといふのが問題であります。

譲りは安く買ったからいいといふことで可ね。商売人のやることだから片一方は高く買ってもいいといふような考えて別に気にはしないといふことで可ね。

議長

休憩いたします（午後3時48分）  
再開いたします（“ 3時50分）

久香

ポイントを変えましょう。二水だけのその相場自体、私疑問に思ふんですか。当局もやういふのはよく調査して取り引き面につけては二度も繰りかえさぬといふ人だが、二度も三度も繰り返されておりますので、そろそろこれがどうに進をつけ/molidaとご要望申し上げますか。もう一歩だけお聞きいたいんですか。この養鯛研究センターの発足当時は、沖縄から寧波泊地まで水も

豊富であり一帯は全部養鰻センターに方る  
んだといふような説で発足やつた説であ  
りますか。しかし結果的に武田いかにて  
すね。何うかあれだけセンターダケの水  
が、いかにたくさん使うかといふことで、  
びっくりして、おそらくあの一帯のですね。  
養鰻の普及といふのは非常に当初の  
目的とは大きくかけ離れてありますと  
いかと思ふんで可かね、それに加えて前か  
ら市長にもお厚意しておられたが、これは宜野湾の養鰻センターといふよりは、県  
の一つのセンターとしてならある程度の過去の24年位、やつて結論は出ておると  
思ふます。センターといふ指命はもう宜野  
湾としては既に見込みなどといふことで  
いかに沖縄としての養鰻といふのは気候  
とか或いは、その水の豊富のところにあ  
ては非常に有望だといふことは聞いて  
ある。だから事業一帯町村へやる事業  
よりは、1日も早く県に移す事業として  
ねら私はね、賛成でありますとふことであ  
るし、過去のこういう実績から見まして、  
もう研究センターといふ指命は終ったと  
宜野湾におひでは、いかに県にありては、これは、必要だと思ふんだが、その辺2、3  
回こういうことを市長にもいふんだが、  
その辺市長として県に対してこういう國  
の事業としてても適當でござりますか。  
どういう間に、その後折衝されたことがあ

るかどうかですね。こういう見通しはどう  
うさんであるとか、万全さしたと思ます。

### 市長

おつれやろ通りでございま可けれど市  
といだしましてせつからく進めてありますん  
で、この3ヶ月間の向はなんとかの日途  
はつけたと、おつれやろように当然県  
の方でこうふうにして、沖縄県全体  
の養鰻研究センターといふことでやつて  
もうしば布としても非常に助ると思  
ります可けれどこう意味におきまして  
は、日ははつきり覚えておりませんけれど  
沖縄事務所の部長と水産課長、これは  
宜野湾出身でござまして、中里為長  
といふ沖縄出身の課長がおります。  
その方に何とか、これは宜野湾でも非常  
に困つて、これは沖縄の琉球政府時代  
に第一次産業の開発のために、相当  
補助金も山手と県の趣旨に従つて私達  
はやつたんだが、どうして色々なことか  
つて非常にピンチに立たされて議会不  
も問題視になつて、或いは如何もしけ  
ればいかない時景に立つて、ちんたら  
國としても何とかの方法は参らむな  
かといふことで、泊の向にあります沖縄事  
務所の8階に参りまして、担当部長と  
水産課長に万願いをして、誤下ござ  
可。そして、さるならば、次年度の予算に

でも何とかできんもんかといふことを言つて詰でござりますが、この問題に対するは、今から十分検討して返事をするといふことのございまして、それに対する再度はまだ行っておりません。

久 番

市長は國・事業としてやつもらつたといふことですが、それから県の事業としてやってもらつたといふ趣旨で折衝なされたが、それとも先程、今市がビニチになつていうふう補助をしまどつたと市が隨意に研究センターをしまどつてあることであるか。

市 長

一応市としては、34年は競りあつたのが、その間にありて、そしてこの問題はどうしても県に移譲すべきである。県は県 자체で考えてみると異りますが、県に移譲するかどうかに付しましては、まだ考えておりません。

久 番

今、それを押し進めていかれるといふご答弁ありますか。そうならぬ場合は、当初の計画よりある程度計画はすでに34年目に入つたりますか。計画もかえなければいけないが、ませんが、当初計画通り

仲近地先から宇治治地先まで養鰻として養ふしていく考え方を今も変りはない訳で可か。

### 市長

今に計しましては、一応あの地先からはっきり市街化区域になると、農業振興地域になるのか或いは県の方はどうしても残ると思ひますのでこの間に計しましても今後の研究課題として考えて行きたいと思ひます。

### 久着

今的研究もう可でに24年の経過といて、ある程度どの程普及やさると、どうどう出て来ると思ふんで可。どうして場合には、これはある程度、赤字を見こしても研究の目的が達せられるのは、研究の価値があると思うんで可か。宜野湾 자체がそれより価値がないと或いは普及の人手見込が少ないと云ふことであれは二中は県に移置可とか、どういうような考え方につきながらつたらで可ね、いかがなうと思ふんで可か。市長はまだどうううところまで行つたないといふことありますので、一応質疑を降ります。

## 議長

休憩〃たします（午後3時50分）  
再開〃たします（〃 3時52分）

## 13番

問題の養鰻予算についてありますけれども、二中までに色々と予算にありても2転、3転とし、やけに今までの問題を残して今日までに至つてあります。然、研究センターとしても3ヶ月間にわたりありますけれども、そこはもう一応は新しく当局の方から誠意をもつて、その養鰻研究センターを成功させようと黄葉味にあります。自信をもつた予算だと今たくさん議員の方からの質疑もあって、在るほど当局の答弁は我々が納得のいくところの答弁をしてくれると大いに期待しておりました。

しかし聞けてありますと、なあとのような状態ではどうなるかと私も大変心配しております。今日まで官庁ベースとかという面において大井川町との色々な提携をして来た話でありますか、その官庁ベースもいつの間にか何だろか解らなくなってしまってこれまでのことはうやうやしくて良かったとそれを見基にして今後は新しい手続きで又すべての失敗の件も反省して、失敗のないようになつてしまふことを望むと

こうであります。又当局といたしまつも  
りでありますと見ておけれどもこの現  
在の市の答弁を聞いてありますと何一  
つ新しく桐和産業だとか、大塚さん  
だとかとこうの方々との取引の交渉の問  
題については、ほんとにどういったふうな  
構想のもとで見解のもとで、この養  
鰻研究センターが算か慎重にできて  
いるかどうか、きこう辺を考えてみるとさ  
て当局は何もこの養鰻に対する反省  
さはないな」と、反省するといふから反  
省して下さい、このようになくなつてある  
誤であります。こうして重大な時局に  
ありて、今この内容からあげられる問題  
でもないし、皆さん方がほんとうにどこ  
から聞かれても明確な答弁をし更に  
きの裏付けとなるべき資料を引きなつ  
として時局が議会にも詰つてもらうと  
このよろしく思つてありますけれども現在  
はどの一つを取り立てる所の桐和産業にも  
先程から答弁にありますところの本社も  
はつきりしては、どこに誰かも解らぬ  
先ずこういつたところの時局から人々  
もう少し研究センターとしての事業の外交  
を進めていくならばこういつた外交にも  
もっと活潑に進めていかなければいけないが如く、又  
他の説明の中でも担当課長自体  
から名刺をもつて、より人の名前を紹介可

3. さうとお互に話し合ったことを帳  
面にでも記入しオヤマをもれなくやつて  
いくのか私は見前だと思ひます。こうい  
つたような軽はずみな今の答弁又最  
後を聞いておりませんと云ふ不安かつた  
つてまた誤でありますか。当局はこうい  
つた裏を更に検討し又残されたとい  
うのこの期間もは誤でありますので、  
差額の暫定予算も終御日といふ期間に  
かなう。このような期間のなつて3月29  
本予算がでてきたところを見ると何とか  
この予算を通してなければいけないといふ  
やりくりさんたんのやり方だと感じが變  
り取れる誤です。結局、暫定予算を組む  
ときにおひで、本心は納得いかなくて  
もこれはあくまで生物である以上暫  
定を組まなければ仕方が無いといふこと  
で全員やあをきなくこれも賛成したと  
このように見てあります。この今回も同じ  
ようなせつばづけた裏においつゝられて  
そしてこのような急に事件を出されでは、  
我々も調査しようにも調査しようかな  
しきういつた裏からすると非常に不安な裏  
がたくさんできら誤であります。こういつ  
たオヤマの裏を考慮してしてこの二つの相手会社を  
明確にしてしてこの皆さん方が、47年度  
の購入計画がおつたりますけれど、そ  
の計画も実は甘いと私は思つります。

その計画を更に検討し、別論件を裏付けるところの計画、そういうものを取りかねした上でこの予算は出すべきのか建前だとこう見ておりますけれども、これを一つ本でこういつた時まで（喪取不能）をできるかどうか、どちらでも結構で可から伺いたと異います。

### 議長

答弁の前にお詫びいたします。宜今定刻4時であります。そこで本日の日程が終っておりますので、時間を延長いたします。

### 市長

色々とご指摘をいたしまして大変恐縮でござります。実は私達半だ幼稚で人を見たら泥坊と思え、或いは詐欺師であるとか、いつも後に後からたたかれるとかいうことは考えては、今実際に調査したかといわれてハッタリで誤ござります。もつしやう通り十分に今までのことは、相手は詐欺師いやないか、あくまでも相手を疑って十分調査いたしまして、そして、家はあるか、ほんと二人の人はやつていいかどうかは、確定から或いは社長の名前も十分 資本金の問題に対するものも今 指摘されたことに對しましては、十分に調査をさせて

ちやんとして資料を取り寄せて、今先の  
ご質疑に対してもずっとそういうことの  
ないようであらゆる面で疑いをかけて進  
めていきたいと想ふ可。

### 議長

休憩　大約半時（午後4時4分）  
再開　大約半時（午後4時5分）  
本年につきましては、經濟民生教育常任  
委員会に付託をしたいと思ふ可。  
なみ、お詫び申し上げます。審査の方法は  
ク月29日までに審査を終り議長に報  
告して頂くよう期限をつけていたと思  
います。これにて異議ございませんか。

（異議なしと呼ぶ）

### 議長

ご異議ありませんので、左様決定いた  
します。  
以上もうまして、本日の日程は全部終  
了しましたので、本日の會議は終ります。  
なみ、次の本會議は7月31日（月曜日）  
午前10時から再開いたす可。大変ご苦  
労様でございました。

散会（午後4時6分）